



Docente:

Elia Patricia Watts Osorio

Estudiante:

Andrea Carolina Barrios Paredes

Área:

Consultorio Jurídico

Semestre:

VIIB

2021

ÍNDICE

- Introducción	3
- La corrupción en la cotidianidad (costumbre o cultura de corrupción)	4
- Educación y corrupción.....	6
- La corrupción en las instituciones del estado.....	9
- Conclusión.....	13
- Bibliografía.....	13

INTRODUCCIÓN

Colombia, comúnmente conocido como un país con gente alegre, gente que todo lo celebra, país de fiestas, segundo país con mayor biodiversidad del mundo, reconocido internacionalmente por su café y su extensa variedad cultural, país que ha enamorado a millones de turistas que deciden vivir permanentemente en este, pero todo lo anterior se ve empeñado por una problemática tan antigua y tan vigente a día de hoy que sigue haciendo daños irreparables a todos los sectores poblacionales en Colombia, es por esto que en el presente ensayo, tocaremos este tema tan arraigado a nuestra cultura que parece imposible poder desligarnos de él, pues esta no se limita solo a el ámbito político si no que además se extiende hasta el ámbito social y ahí tiene sus inicios, hablo de la corrupción, una problemática que consiste en el abuso de las posiciones de poder con el fin de obtener un beneficio particular, según índices del IPS Colombia está entre los 92 países más corruptos del mundo y en el presente ensayo desglosaremos algunas de las razones por las cuales esto sucede, yendo desde la costumbre hasta la corrupción presente en las instituciones estatales.

COSTUMBRE O CULTURA DE CORRUPCIÓN

Decidí llamar este apartado costumbre o cultura de corrupción porque creo que es lo que mejor define la situación que se presenta no solo en Colombia, si no en muchos países latinoamericanos.

El ser humano por naturaleza tiende a buscar su propio beneficio ante diferentes situaciones, esto es fruto de un instinto natural de supervivencia que viene desde el hombre primitivo y se ha extendido hasta la actualidad, aunque el entorno ha cambiado y las situaciones son distintas tiende a ser la misma conducta, en la antigüedad el hombre engañaba a otros con el fin de obtener recursos para sobrevivir, en la actualidad un hombre engaña a otro con el fin de sacar provecho de una situación específica que le facilite muchas veces sus condiciones de vida, como aquel que estafa por obtener dinero de manera sencilla, lo realmente sorprendente de la situación es que se ha adoptado la corrupción como algo normal en Colombia, la gente ha llegado a aceptarla, aprenderla y practicarla, es tan parte de Colombia como las guerras y la violencia, lo cierto es que la corrupción es tan antigua como el hombre.

Por otro lado, hay hechos de corrupción presentes en nuestro día a día que contribuyen en mayor medida a la corrupción presente en nuestras instituciones estatales y terminan afectándonos ampliamente, convirtiéndose en un ciclo sin fin.

Hace tiempo mientras viajaba por carretera a bordo de un vehículo automotor de dos ruedas, fui testigo de algo muy cotidiano que ayuda a crear estos ciclos, un retén que no cumplía con las normas establecidas por la ley, unos agentes de tránsito que detenían vehículos a un lado de la vía para intentar ganar un poco de dinero de manera ilícita y unos conductores dispuestos a darles este dinero a cambio de que les permitieran conservar sus vehículos sin ninguna sanción por no contar con papeles al día; como pueden observar, es un ciclo, desde el conductor sin licencia o tecno mecánica que se atreve a sobornar al agente de tránsito para librarse de una cuantiosa multa o inmovilización hasta el agente de tránsito que recibe el soborno en un retén que a todas luces no se hace en las condiciones adecuadas.

Quejarse del problema de la corrupción haciendo uso de ella para sacar provecho de algunas situaciones no solo es hipócrita si no que agranda el problema, aquel agente de tránsito haciendo mal las cosas, siendo corrupto nació de una sociedad podrida que no le

ofreció más que esa educación, ese agente nació y creció en una sociedad que tiene como cultura, el soborno, la estafa y el hurto, entre otras cosas, como creció creyendo que es algo normal, en su ámbito profesional sigue este ciclo, lo peor quizá es el hecho de que cuando estamos jóvenes muchos de los actos de corrupción son coloquialmente llamados “vivería” de esta manera no solo los normalizan si no que además los aplauden, sin darse cuenta que la corrupción presente en el ámbito micro social tiene una gran repercusión en el ámbito macro social, esto ha hecho tanto daño que se termina deshumanizando a la otra parte hasta el punto de pasar por encima de interés colectivos por procurar intereses particulares, yendo en contravía de lo que teóricamente está establecido debe ser la buena convivencia y el respeto.

Muchas veces he escuchado personas que dicen odiar el sistema, las instituciones del estado y el gobierno mismo, la pregunta que les hago cada que escucho a alguien hablar de esa manera es ¿Quién crees que está detrás de ese sistema, esas instituciones y ese gobierno?, es errado pensar que el problema son las instituciones y no las personas que la conforman, al fin y al cabo esas personas son seres humanos y más que eso, en su gran mayoría son Colombianos, los agentes de tránsito y policías son ciudadanos del común que viven y trabajan en los mismos estratos que los que nos quejamos de ellos, las personas que hacen parte de este sistema y que hacen que este sistema se mueva y “funcione” también hacen parte de Colombia.

Creo que no existe un solo colombiano que no haya cometido un acto de corrupción, me atrevo a afirmar esto porque la corrupción está tan intrínseca en nuestra sociedad que incluso somos corruptos sin darnos cuenta, puede que muchas veces nosotros no cometamos el acto, pero somos cómplices de él.

En este punto nos preguntaremos ¿Por qué Colombia no avanza hasta el punto de mermar o disminuir los índices de corrupción?

La respuesta la daré con un dicho popular muy interiorizado en nuestra cultura “El vivo vive del bobo”, escogí este dicho para responder a la pregunta anteriormente planteada porque es precisamente lo que pasa en nuestro país, personas mañas se aprovechan del desconocimiento o de la falta de información y de la vulnerabilidad de las otras personas para beneficio propio, es por esto que no es posible disminuir o desaparecer la corrupción

en Colombia, nuestra sociedad no ha avanzado ni madurado hasta el punto de procurar el interés general por sobre el particular como lo hacen países varios países europeos.

Existe el concepto de racionalidad cívica que está basado en la conciencia, es saber que no solo existes tu en una sociedad si no que hay muchos más individuos que forman parte de ella, por lo que todos en conjunto deben cuidar los espacios comunes y procurar el correcto funcionamiento de estos, es así como colarse en una fila se convierte en un acto de corrupción porque es un acto en el que un individuo por una decisión egoísta abusa de los demás.

¿Tendrá entonces esperanzas de cambiar la sociedad colombiana?, estoy de acuerdo con Rousseau cuando señaló “el hombre nace bueno y la sociedad lo corrompe”, puedo dar ejemplos antagónicos de cada situación, en un lado Colombia dónde un niño ve a su padre sobornar funcionarios públicos con el fin de sacar provecho de una situación y aprende a hacer lo mismo cuando crece y por otro lado Dinamarca, que a 2020 se ganó el reconocimiento al país con menos corrupción en el mundo con 88 puntos, donde las personas no sobornan funcionarios y estos mismos no se dejan sobornar, en conclusión en Colombia bajarán los índices de corrupción cuando se deje de inculcar la corrupción a los niños como si fuera algo bueno, dejando así de normalizar estas situaciones.

EDUCACIÓN Y CORRUPCIÓN

La educación es un factor fundamental para el avance en todos los aspectos de un país, por medio de la educación se forman personas capaces de hacer funcionar la sociedad.

Lo grave es que según el Ministerio de Educación, en Colombia la deserción escolar era de 1.1% en el mes de agosto de 2020, lo que se traduce en unos 102.000 niños y adolescentes que dejaron de recibir educación por pandemia, sin contar los que nunca en su vida han recibido educación, mientras la deserción escolar en Colombia sube por causa de la pandemia, también hay otras causales de dicha problemática, como el caso de los niños de la vereda San José de Campo Lajas en Catatumbo que debían arriesgar sus vidas diariamente para asistir a clases cruzando un río lleno de caimanes en una balsa improvisada con troncos, debido a que el puente colgante que había colocado la administración no está en condiciones de ser cruzado desde el 2016, lugar donde aparte

murió una niña devorada por estos animales, como este nos encontramos muchísimos casos en Colombia.

Existen lugares remotos donde no hay Colegios obligando a los niños a caminar kilómetros exponiendo sus vidas porque muchas veces también son lugares dónde grupos armados al margen de la ley secuestran niños para reclutarlos o donde los niños pierden sus vidas en el camino como sucedió en el límite de los departamentos de Cauca y Nariño con dos niños que fueron interceptados y asesinados cuando se dirigían a su escuela como lo informó la señora Marta Peralta líder indígena en 2020.

Hablando de corrupción debo hacer mención de los miles de jóvenes que no recibieron educación desde el inicio de las clases virtuales por no contar con las herramientas electrónicas ni los medios económicos necesarios para adecuarse a esta modalidad, es por eso que debo referirme al caso de MINITIC respecto a la pérdida de 70 mil millones de pesos que estaban destinados a llevar internet a los colegios públicos de Colombia.

También debo evidenciar el estado de muchos de los colegios en áreas rurales a los que se les está exigiendo regreso a la presencialidad lo que ha sido denunciado por FECODE:





Supongamos que se logró la vuelta a clases sin importar el estado de las instalaciones escolares, la pregunta es ¿Qué comen los niños que asisten presencialmente? Hago esta pregunta debido a las múltiples quejas radicadas en contra del PAE, las primeras denuncias del mal estado de los alimentos en Santo Tomás Atlántico surgieron del colegio Oriental, donde los niños recibieron galletas vencidas que estaban extremadamente duras.

Lo anterior mencionado, constituyen las causas principales por las que la deserción escolar es tan alta, es así como podemos decir que la corrupción le quita las oportunidades de recibir una educación de calidad a los jóvenes, evitando la posibilidad de que los niños crezcan para convertirse en profesionales con criterio que pueden sacar este país a flote formulando soluciones a esta problemática.

CORRUPCIÓN EN LAS INSTITUCIONES DEL ESTADO

Una vez hablamos de la gente del común, la vida cotidiana, la cultura de la corrupción y la corrupción en el ámbito de la educación, entenderemos mejor este apartado, la corrupción es una problemática que está presente en instituciones tanto públicas como privadas, algunos alegaran la falta de normas rígidas para justificar el hecho de que nuestros funcionarios encuentren siempre un vacío legal o simplemente violen las normas existentes para llevar a cabo actividades corruptas, cuando lo cierto es, por todo lo que han podido observar en el presente ensayo, que no es culpa de la norma existente si no de la persona que está ejerciendo la labor para la cual fue encomendado y por la cual debería responder de la mejor manera, la ONU pidió cooperación internacional para la erradicación de la corrupción en las instituciones públicas, señalando como principales causas:

- La falta de rastreo en la atención al público.
- La falta automatización en el proceso de la documentación oficial.
- El exceso de complejidad en la administración documental.
- La falta de implementación de un sistema para vigilar el Código de Ética.

En mi concepto ninguna de estas es la causa principal ni la raíz del problema, si no más bien aspectos circunstanciales que surgen de la verdadera causa, como han podido leer, en mi opinión la causa principal del problema es la falta de educación o la mala impartición de esta, que lleva a que en un futuro los que fueron jóvenes abiertos a aprender cualquier cosa que se les enseñe se conviertan en adultos corruptos que ejercen una mala labor en la sociedad.

Por mencionar algún caso tenemos aquellos funcionarios de empresas de servicios públicos que chantajean a la gente para que les den dinero a cambio de no cobrarles la reconexión del servicio por el no pago oportuno del mismo.

Ahora bien, podemos pasar a mencionar algunos casos famosos de corrupción de una de nuestras instituciones estatales más controversiales, nuestra Policía Nacional:

- La comunidad del anillo, un caso de prostitución masculina que presuntamente se dio dentro de la policía nacional y el congreso en cabeza del general Palomino y el

corrupto encubrimiento por parte de altos funcionarios del gobierno y varios policías.

- La policía en complicidad de civiles armados que disparaban en contra de manifestantes en las manifestaciones del presente año, caso que se evidenció mediante imágenes y videos.



- La presunta participación de la policía en la desaparición y asesinato de jóvenes manifestantes cuyos cuerpos fueron hallados flotando en los ríos, desmembrados o quemados como es el caso del joven Daniel Sánchez quien después de ser capturado por la policía y trasladado en una tanqueta apareció incinerado en un establecimiento comercial.



- Los presuntos abusos sexuales a manifestantes, como fue el caso de la joven Diana Fernández Diaz quien había salido de su casa a marchar en Cali el día 30 de abril del presente año cuando fue interceptada por agentes del SMAD, separada de su grupo y abusada sexualmente por un miembro de esta institución.

Los ejemplos anteriormente mencionados son una muestra más de que la corrupción se puede encontrar en cualquier lugar, incluso en aquellas instituciones del estado dedicadas supuestamente a procurar el bienestar general de los integrantes de la nación, corrupción que viene de personas del común que aprendieron a ser corruptos, en su vida profesional son corruptos y presuntamente cometieron delitos que a la fecha han quedado impunes debido a que presuntamente otros funcionarios corruptos no han administrado justicia o han obstaculizado la impartición de la misma.

CONCLUSIÓN

En conclusión, la raíz de la corrupción radica en la educación recibida desde el nacimiento del individuo, la formación en corrupción que genera personas corruptas en todos los ámbitos de su vida, las personas de escasos recursos considerados población vulnerables están más expuestos a los estragos que deja esta problemática, pero son estas mismas personas las que por falta de educación de calidad y oportunidades laborales y económicas las que finalmente comienzan estos ciclos, cuando por desconocimiento de las consecuencias de sus actos deciden vender su voto a políticos corruptos, sobornar a un policía o a un funcionario de la empresa de servicio de luz, agua o gas.

Este ciclo tiene su comienzo en los inicios mismos del hombre, donde si bien nace puro es fácilmente corrompible por el entorno en el que se encuentra y as condiciones de vida dadas por sus cuidadores y demás personas que lo rodean, la corrupción en Colombia solo es un ciclo sin fin de una sociedad que normaliza, es cómplice y aplaude los pequeños actos de corrupción en el ámbito micro social que terminan repercutiendo el ámbito macro social, comienza desde aquel aparentemente inocente acto de vender tu voto a un político por una bolsa de cemento y 200.000 pesos que tu familia tanto necesita para comer ese mes y termina por gobernantes que desvían recursos, suben impuestos de manera desmedida, dan y reciben mermelada, explotan los recursos naturales y desprotegen a niños, niñas y adolescentes en condiciones vulnerables para continuar con el ciclo.

La única manera de salir de este bucle es hacer parte del cambio actuando correctamente e invitando a otros a que lo hagan pensando en el interés colectivo más que en el individual.

BIBLIOGRAFIA

- Arango, C. (2017). ¿Somos corruptos en la vida cotidiana?, Periódico El Colombiano. Medellín.
<https://www.elcolombiano.com/blogs/prensaescuela/somos-corruptos-en-la-vida-cotidiana/11904>
- (2019). El drama de los niños de cruzar el un río lleno de caimanes para llegar al colegio. Infobae.
<https://www.infobae.com/america/colombia/2019/05/31/el-drama-de-los-ninos-que-deben-cruzar-un-rio-lleno-de-caimanes-para-llegar-al-colegio/>
- García, S. F. (2020) En Colombia denuncian el asesinato de dos niños por grupos criminales. Mundo.
<https://www.aa.com.tr/es/mundo/en-colombia-denuncian-el-asesinato-de-dos-ni%C3%B3n%CB1os-por-grupos-criminales/1937789#>
- (2021). Denuncian que a joven lo metieron en una tanqueta y luego amaneció quemado. El Tiempo.
<https://www.eltiempo.com/colombia/cali/cali-denuncian-que-a-joven-lo-metieron-a-tanqueta-y-aparecio-quemado-592550>
- López, D. J. (2021). ¡No hay derecho! Denuncian alimentos de PAE en mal estado en Atlántico. El Tiempo.

<https://www.eltiempo.com/colombia/barranquilla/atlantico-quejas-por-alimentos-del-pae-en-mal-estado-587801>

- León, L. F. (2019). Corrupción año 2016 “Comunidad del anillo”. Universidad Santo Tomás.

<file:///C:/Users/Andrea%20Barrios/Downloads/Documents/2019luisaleon.pdf>

































